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18 dimanche de la trinité 

Thionville 

 

Jeu d’orgue 

Accueil 

La grâce et la paix nous sont données de la part de notre Seigneur Jésus-Christ 

Soyez les bienvenus à cette célébration 

Aujourd'hui nous sommes le 18 dimanche de la trinité il est placé sous le thème du grand 

commandement. Le mot d’ordre de cette nouvelle semaine nous l’écoutons de 1 jean 4, 21 : 

« Voici le commandement que nous tenons de lui : celui qui aime Dieu qu’il aime aussi son 

frère. » 

Et je voudrai commencer par raconter une petite histoire  

Dans le livre du deutéronome, dans l'ancien testament Moïse prononce une belle confession 

de foi qui est devenue la grande confession de foi pour tout Israël : 

« Ecoute Israël le Seigneur est ton Dieu, le Seigneur est l'unique 

tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute force et de tout ton être. Ce 

commandement je te le donne et il sera sur ton cœur. » 

 

Les sages lorsqu'ils ont entendu ce grand commandement se sont demandé : 

Pourquoi est-il écrit que ce commandement doit être sur notre cœur et non pas dans notre 

cœur ? 

 

Ils ont conclu que si notre cœur est fermé, le commandement de Dieu est tout de même posé 

sur lui et quand arrivera le moment béni où notre cœur s'ouvrira alors ce commandement 

pénètrera dans les profondeurs de notre personne. 

 

Ouvre nos cœurs Seigneur à ton Evangile afin que ta parole ne reste pas en surface mais 

pénètre notre vie jusqu'au plus profond de notre être. 

 

Amen 

 

Cantique : Arc 219 1-4    Laisse nous, Seigneur entrer dans ta maison 

Psaume : 1 

Heureux celui qui ne suit pas les conseils des méchants, qui ne s’arrête pas sur le chemin des 

profiteurs et qui ne s’assied pas sur le banc des moqueurs. 

Mais qui trouve son plaisir dans la parole de Dieu et qui la médite et qui s’y conforme. 

Il est comme un arbre planté près d’un cours d’eau, un arbre qui donne son fruit en son 

temps et dont le feuillage ne flétri pas. Tout ce qu’il entreprend lui réussit. 

Il n’en est pas ainsi des profiteurs, ils sont comme la paille que le vent disperse. Que restera 

de leur vie ? Rien qui ne vaille la peine de s’en souvenir ! Ils disparaitront, solitaires et 

oubliés de tous. 

On reconnait la voie du bonheur à l’intensité de l’amour qui s’en dégage, tandis que le jeu 

des profiteurs les perdra car il les égare à force de contresens, de contre-vérités et de 

contradictions 

Arc 156 : Que la gloire du Seigneur subsiste à jamais 

 



Prière : 

Je fais le pari de l'Amour justement pour éloigner de mon quotidien la violence et la haine 

Je fais le pari de l'amour dans ma vie 

parce que puissance, vengeance et victoire ne sont rien que d'autres formes de guerre 

 

Je fais le pari de l'amour même lorsque l'épreuve me met à genoux 

je fais le pari de l'amour 

surtout lorsque la peur m'empêche de dormir 

et que l'obscurité trouble mes sens 

 

Je fais le pari de l'amour pour chasser le mal et la haine du monde 

et pour toujours à nouveau les nommer et les dévoiler 

les uns disent qu'ils se cachent dans l'appât du gain 

d'autres disent qu'ils sont dans le monde parce que le monde est entre de mauvaises mains! 

 

Chacun a sa théorie pourtant personne n'a réussi à vaincre le mal et à y mettre un point final 

Qu’importe ! Moi je fais le pari de l'amour 

Et je prie Dieu qu'il nous aide, qu’il nous donne la force et le courage dans ce combat 

ARC 157 Car ta bonté, vaut mieux que la vie 

 

Parole de grâce. 

Et je me souviens toujours à nouveau que Dieu est amour 

Il a tant aimé le monde qu'il a donné son fils unique afin que tous ceux qui croient en lui ne 

meurent pas mais qu'ils aient la vie en éternité. 

Et je me souviens de cette autre parole biblique 

Dieu est amour et ceux qui demeurent dans l'amour demeurent en Dieu et Dieu demeure en 

eux, c'est la raison pour laquelle je veux faire dans ma vie le pari de l'amour. 

 

ARC 174 1-2 Magnifique est le Seigneur 

 

Prière 

O notre Dieu, qui donnes la paix et la joie, par Jésus-Christ nous te bénissons et nous te 

louons car tu es proche de nous. 

Malgré nos tâtonnements et notre endurcissement, donne-nous, au sein de ce monde que tu 

aimes, de vivre chaque jour l’aujourd’hui de ta présence. 

Que ta parole sur nous, en nous, ne retourne pas à toi sans effet, sans avoir suscité la justice 

et la compréhension, la paix et la joie de ton Royaume. 

Nous te le demandons au nom de Jésus-Christ notre Seigneur 

 

Amen  

 

Lectures  

 Ephésiens 5, 15-20 

 

 Evangile Marc 10, 17-27   

 

Cantique : Oh prends mon âme Arc 602 1-3 



Prédication 

Texte de prédication : Exode 20, 1-21 
 

Voici les paroles que Dieu adressa à Israël : 

« Je suis le seigneur ton Dieu, c’est moi qui t’ai fait sortir d’Egypte où tu étais esclave. 

Tu n’adoreras pas d’autres dieux que moi. 

Tu ne te fabriqueras aucune idole, aucun objet qui représente ce qui est dans le ciel, sur la 

terre ou dans l’eau ou sous la terre. Tu ne t’inclineras pas devant des statuettes de ce genre, 

tu ne les adoreras pas. En effet, je suis le Seigneur ton Dieu, un Dieu exigeant. Si quelqu’un 

est en tort à mon égard, j’interviendrais contre lui et ses descendants jusqu’à la troisième ou 

la quatrième génération, mais je traite avec bonté pendant mille générations ceux qui 

m’aiment et obéissent à mes commandements. 

Tu ne prononceras pas mon nom de manière abusive, car moi le Seigneur, je tiendrai pour 

coupable celui qui agit ainsi. 

N’oublie jamais de me consacrer le jour du Sabbat. Tu as six jours pour travailler et faire ton 

ouvrage. Le septième jour, c’est le jour du sabbat qui m’est réservé à moi, le Seigneur, ton 

Dieu. Tu ne feras aucun travail ce jour-là, ni toi, ni tes enfants, ni tes serviteurs ou servantes, 

ni ton bétail, ni l’étranger qui réside chez toi. Car en six jours j’ai créé le ciel, la terre, la mer 

et tout ce qu’ils contiennent, puis je me suis reposé le septième jour. C’est pourquoi, moi le 

Seigneur, j’ai béni le jour du sabbat et je veux qu’il me soit consacré. 

Respecte ton père et ta mère, afin de jouir d’une longue vie dans le pays que moi, le Seigneur 

ton Dieu, je te donne. 

Tu ne commettras pas de meurtre. 

Tu ne commettras pas d’adultère. 

Tu ne commettras pas de vol. 

Tu ne prononceras pas de faux témoignage contre ton prochain. 

Tu ne convoiteras rien de ce qui appartient à ton prochain, ni sa maison, ni sa femme, ni sa 

servante, ni son serviteur, ni son bœuf, ni son âne. » 

Tous les israélites entendirent les coups de tonnerre et la sonnerie de trompette, tous virent 

les éclairs et la montagne fumante. Ils se mirent à trembler de peur et se tinrent à distance. Ils 

dirent à Moïse : « Parle nous toi-même, et nous t’écouterons ; mais que Dieu ne nous parle 

pas directement sinon nous mourrons. » 

Moïse leur répondit : « Ne craignez rien, si Dieu s’est approché de vous, c’est pour vous 

mettre à l’épreuve ; il veut que vous reconnaissiez son autorité et que vous ne commettiez 

pas de péché ». Les israélites restèrent donc à distance, tandis que Moïse s’approchait de 

l’épais nuage où se tenait Dieu. 
 

Chers frères et sœurs en Christ 

Lorsque j’étais pasteur en Alsace et plus précisément au pied du Bastberg à Imbsheim 

/Hattmatt dans le pays de Hanau, un de mes collègues pasteur a commencé l’explication des 

10 commandements à ses confirmands, il leur a posé la question suivante : 

A quoi servent les 10 commandements ? 

Un des jeunes lui a répondu : « ils sont faits pour être transgressés ! 
 

Cette réponse contient une part de provocation certes, mais aussi une part de vérité, parce 

qu’elle nous dit quelque chose sur qui nous sommes ! Chaque ordre et de surcroit chaque 

interdiction, suscitent en nous un désir manifeste de les contourner, où de s’en affranchir. 
 

Qu’est-ce que cette envie veut dire par rapport aux 10 commandements ? 



Sans aucun doute ils sont ressentis parfois comme une contrainte dans laquelle on n’a, 

souvent, pas envie d’entrer. 

L’homme est ivre de liberté et veut en faire à sa guise. Le bonheur suprême lui semble être 

de pourvoir faire tout ce qu’il veut, sans limites et sans frontières (en 68 il y avait ce fameux 

slogan ‘jouir sans entraves). Et tant pis pour les autres ! Tant pis si ma liberté efface celle des 

autres : Ils n’ont qu’à faire place et s’écarter ! 

La Bible nous dit que c’est une erreur fondamentale car le bonheur n’est pas d’être libre de 

faire ce que nous voulons (chacun d’entre nous a d’autres aspirations et la vie serait vite 

insupportable les uns pour les autres). Le bonheur qui nous est proposé c’est d’apprendre à 

faire ce que nous devons pour que la vie ensemble soit possible et qu’elle soit juste. 

D’ailleurs ce n’est pas seulement la bible qui porte cette aspiration haute, mais la plupart des 

religions la porte aussi à travers la fameuse règle d’or : « Ne fais pas à l’autre ce que tu ne 

veux pas qu’on te fasse.’ 
 

C’est pour notre bonheur, pour notre épanouissement que Dieu met en face de nous sa 

volonté. Pour que la vie des humains en général se déroule dans un climat de paix, 

d’harmonie et de justice. 

Loin d’être une camisole de force, loin d’être une simple contrainte, les 10 commandements 

sont en réalité, un pacte de liberté et de justice pour l’homme individuel et pour sa vie en 

groupe. D’ailleurs ce n’est pas un hasard si ces commandements ont été donnés au peuple 

d’Israël à la sortie de l’esclavage et qu’ils ont été scellés dans une alliance. Une alliance 

sacrée, puisque Dieu lui-même s’y implique par sa présence. Dieu veut son peuple libre. 
 

Les théologiens au lieu de les appeler les 10 commandements (qui aime déjà qu’on lui 

commande ce qu’il a à faire) préfèrent les appeler les 10 paroles de vie. 
 

Peut-être me direz-vous comme le jeune homme riche dans la Bible : « tout cela je l’ai 

observé depuis ma jeunesse » Et probablement avez-vous raison. Vous n’avez pas tué, vous 

n’avez pas trompé votre conjoint… 

Mais ce qui est intéressant alors c’est de comprendre comment Jésus interprète ces 10 

paroles de vie en Mat 5, dans son sermon sur la montagne :  

« Vous avez appris qu’il a été dit aux anciens tu ne commettras pas de meurtre ; celui qui 

commettra un meurtre en répondra au tribunal ! Mais moi je vous dis quiconque se met en 

colère contre son frère en répondra au tribunal, celui qui traitera son frère d’imbécile sera 

justiciable… » 

un peu plus loin Jésus dit encore : «  vous avez appris qu’il est dit : tu ne commettra pas 

d’adultère. Et moi je vous dis : quiconque regarde une femme avec convoitise a déjà, dans 

son cœur commis l’adultère avec elle ». 
 

En écoutant, ne serait-ce qu’un extrait de l’interprétation de Jésus, la tête nous tourne car 

cette dimension des commandements devient tellement colossale que l’on peut se demander 

qui est capable de les observer ainsi ? 

Pour Martin Luther c’est clair : personne. C’est ce qui lui fait dire que les 10 

commandements ont une vertu pédagogique pour montrer en chacun de nous le péché qui 

nous habite et pour nous ouvrir les yeux sur notre nature corrompue. 
 

Mais alors me direz-vous en quoi ces 10 paroles sont-elles des paroles de vie ? et en quoi 

nous conduisent-elles vers la liberté ? 



Elles sont paroles de vie pour nous chrétiens car elles nous conduisent à la liberté en Jésus-

Christ ! 

Avec lui main dans la main, le regard fixé sur le lui, nous pouvons marcher joyeusement et 

librement sur la route ayant comme boussole les commandements/ les paroles de Dieu. 

Si nous trébuchons et cela arrivera immanquablement, nous savons que le Christ nous 

relèvera et nous donnera les forces nécessaires pour continuer la marche sur son chemin. 
 

Ainsi cette façon de vivre chasse en nous tout désir orgueilleux de mériter le ciel. Elle fait 

naître en nous l’humilité, la modestie mais aussi la libération : nous sommes libérés de la 

tension insupportable d’une obéissance parfaite, idéale, irréalisable. 

Nous avons le droit de vivre devant Dieu et devant les hommes tels que nous sommes. 

A la fois pécheurs, imparfaits, commettant des erreurs et à la fois justifiés par Dieu lui-

même ! Il nous a été donné une force pour apprendre à vivre ensemble. Ensemble avec Dieu, 

ensemble les uns avec les autres : cette force c’est le pardon. Le pardon reçu par Dieu en 

Jésus-Christ, le pardon que nous nous accordons les uns aux autres. Rappelez-vous cette 

parole : 

‘Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son fils unique, Jésus-Christ afin que tous ceux qui 

lui font confiance aient la vie en abondance. 
 

Le bonheur et la paix ne découlent donc pas de notre aptitude à mettre en pratique 

strictement à la lettre les commandements de Dieu, mais bien à l’étroit lien qui nous unit à 

Dieu et à l’harmonie avec Sa volonté. Ne prions-nous pas régulièrement ‘que ta volonté soit 

faite’ 
 

Le premier commandement nous donne cette volonté de liberté que Dieu veut pour son 

peuple. 

C’est moi, le Seigneur ton Dieu qui t’ai fait sortir du pays d’Egypte, de la maison de 

servitude. Tu n’auras pas d’autres dieux devant ma face » 

Dieu rappelle avant tout que c’est lui qui conduit à la liberté son peuple. 

Sans son intervention, nous son peuple, serions esclaves, esclaves de nos propres servitudes 

et de nos égoïsmes, de l’appât du gain, de la dureté de nos cœurs. 

C’est tellement vrai que régulièrement nous nous laissons tenter par toutes sortes de 

puissances diverses et variées : Je n’en citerais que quelque- unes : l’alcoolisme, la santé a 

tout prix, la beauté, la jeunesse à tout prix, l’argent, la sexualité, le travail, les jeux… et j’en 

oublie beaucoup d’autres. 
 

Face à tous ces dieux, face à toutes ces tentations la Bible nous appelle à tourner notre regard 

vers le Dieu vivant qui est seul libérateur et source de bonheur. 
 

Autre exemple : si nous prenons les tables de la loi nous constatons que la moitié des paroles 

sont tournées vers Dieu et l’autre moitié sont tournées vers notre prochain. Mais le point 

commun entre tous ces 10 paroles, c’est qu’elles peuvent toutes être récapitulées dans le 

double commandement de l’amour que Jésus a résumé ainsi :Tu aimeras le Seigneur ton 

Dieu de tout ton cœur, de toute force de tout ton âme, de toute ta pensée et tu aimeras ton 

prochain comme toi-même. 

 Et dans ton prochain, ce n’est pas seulement celui que tu connais et qui t’est agréable, qui 

t’est proche. Jésus dit dans le sermon sur la montagne : « Aimez vos ennemis, priez pour 

ceux qui vous persécutent, afin d’être vraiment les fils de votre père qui est aux cieux ». 
 



La volonté de Dieu c’est que nous dépassions le seul amour naturel envers ceux qui nous 

aiment en retour. Le véritable amour, celui dont le Christ nous a donné l’exemple, c’est 

l’amour gratuit qui se livre sans rien attendre en retour. L’acte gratuit, n’est pas cela la 

définition de la grâce ? 

L’amour qui trouve son bonheur en aimant le premier au lieu de chercher à être aimé. 
 

Voilà pourquoi les 10 paroles de vies, loin de nous enfermer veulent nous ouvrir à la vie et à 

la liberté. A une vie ensemble en harmonie. En harmonie avec notre Dieu, en harmonie avec 

notre prochain et il faut rajouter, en harmonie avec la création entière, qui est évoquée dans 

les commandements et dont nous ne sommes que les lieutenants, c’est-à-dire ceux qui 

tiennent les lieux à la place de celui qui en est le propriétaire et le créateur et qui nous fait 

confiance. 

Puissent nos cœurs et notre intelligence comprendre toute la sagesse de ces paroles et 

puissions-nous vivre ensemble dans cet esprit à la gloire de Dieu.  Amen 
 

Cantique : Tu es là au cœur de nos vies 614 1-3 

 

Annonce + offrande 

 

Prière d’intercession + NP 

Seigneur notre Dieu, notre Père 

Toi qui nous offres chaque matin ta lumière, ta parole et ton pain, 

Nous te prions pour le monde 

Nous voulons te prier pour tous ceux que la tristesse rend aveugle à ta lumière 

Ceux que la douleur rend sourd à ta parole, 

Ceux que la misère éloigne de ton pain. 

 

Toi qui renouvelles pour nous chaque jour ta grâce et ton pardon, 

Nous voulons te prier pour les impardonnables, 

Tous ceux qui ne méritent à nos yeux aucune grâce, 

Et qui n’ont sur cette terre que ton pardon comme réconciliation. 

Relève-les et soutiens ceux qui leur prêtent un bras, leur tendent une main ou leur offrent un 

regard. 

 

Toi qui connais nos tentations et nous délivre du mal, 

Nous te prions pour tous ceux, dans notre monde, dans nos églises, qui se battent pour 

conquérir le pouvoir 

Pour tous ceux qui écrasent pour montrer leur puissance, 

Pour tous ceux qui s’isolent en haut de leur gloire. 

Apprends-leur, Père, apprends-nous, qu’il n’y a qu’un seul règne, une seule puissance et une 

seule gloire : ceux de ton amour. 

       Ensemble nous te disons : NP 

 

Cantique : viens et nous béni ARC 890 1-3 

Bénédiction 

 


